

A dona Artemia G. de Falcón,

en Lima.

Querida madre:

Le recibido dos cartas tuyas del mes de noviembre. Por ellas me entere que te han pagado con exagerado retraso la mensualidad de setiembre. Espero que a la fecha te hayan pagado todo lo que te adeudan i que hayas pedido nivelar tus gastos. Algunas personas recién llegadas de Lima me han dicho que el gobierne tiene mui poco dinere, i que a esto se debe la escaseza en los pagos. No me extraña, porque este es un mal permanente del gobierne peruano.

No preocupe de cumplir puntualmente todos tus encargos. El que te lo repita tantas veces puede parecerse una manera de ~~xxx~~ disculparme. Pero no es así. Ocurre que la vida en Europa está excesivamente cara i mi renta es demasiado pequeña. Cada mes me propongo comprarte alguna de las cosas que maxima me has pedido, pero luego, cuando recibe el sueldo, mis gastos resultan mayores ~~que~~ de la cantidad en que los temía presupuestados. Cree, sin embargo, que el mes próximo podré adquirirte ~~xxx~~ algo. Te mandaré con mucho gusto la manta para María, aunque me parece que no me va a ser difícil encontrarla. Aquí nadie usa semejante prenda.

Alicia i Teresa me han escrito conjuntamente ~~contigo~~ contigo. Alicia me cuenta un asunto suyo i me pide que le dé mi opinión. Yo cuiero darsela por intermedio de ti por que estás seguro que tu sabrás transmitírsela con sagacidad, i porque me parece que tu puedes tener la misma opinión que yo.

Cree que en una de tus cartas anteriores me dijiste que Alicia tenía un enamorado. Me pareció que era una cosa natural de toda chica, i

le di importancia.Por esto no te he hablado de ello.Pero ahora que ella misma me lo cuenta i solicita mi opinión,<sup>esta</sup> obligado a dársela. A dárselas con la sinceridad i el carino con que me lo ha ~~me~~ pedido.

A mi me parece que Alicia tiene mucho derecho, un derecho exclusivamente suyo, para querer a un hombre.Ya no es una chiquilla. Ninguno de nosotros ~~pueda~~ puede obligarla a que renuncie a querer a quien ella quiera.No podemos, entre otras cosas, porque es imposible.Ella es única dueña de su carino.Solo a ella le corresponde elegir i averiguar en su conciencia si está o no engañada.Nosotros no podemos hacer otra cosa que respetar sus decisiones.

Todos sus hermanos debemos considerarla ~~una~~ una mujer consciente.Ella se queja de que Antonieta la hostiliza.Esto me parece demasiada injusticia.Antonieta ni yo tenemos ~~ninguna~~ derecho para obligarla con nuestros actos a que proceda en forma distinta a la que ella quiere.Por el contrario, si la queremos, debemos procurar que juntos nosotras se sienta fraternalmente amparada i, al mismo tiempo, absolutamente libre.

Yo creo que un hombre al que Alicia quiera, como me dice que quiere a su actual enamorado, pue~~s~~ entrar en mi casa como amigo de ella i con la misma libertad que si fuera mío.No creo que en mi casa yo ~~sea~~ tenga mayores prerrogativas que una hermana mía.Xxx Tanto ~~que~~ yo, cualquiera de mis hermanas puede llevar a sus amigos.A un enamorado ~~que~~ sea leal con mayor razón.I así como yo me preocupo de que mis amigos que llevo a mi ~~casa~~ sean personas lealmente afectas a mí, ~~que~~ creo que ellas tengan también la misma preocupación respecto a los suyos.En el caso presente, Alicia tiene ya la edad, la ~~edad~~ reflexión i el discernimiento necesarios para proceder de esta manera.Si ella nos dice que quiere a un hombre i nos los presenta, estamos obligados a acogerlo amistosamente.Debemos esperar que sea ella misma, si se equivoca al apreciar la honestidad de él, ~~que~~ la que nos diga en qué momento debemos retirarle nuestra amistad.

Cree, en suma, que el enamorado de Alincia, si ella le presenta XXX lealmente, debe entrar en la casa como un amigo de todos. Baxxaxxaxxaxx Cree que es solo con ella con quien debe knnxñxnmhkñx tratar esos menesteres de su casamiento. I cree, por ultimo, <sup>que</sup> sabemos aceptar su resolucion i ayudarla fraternalmente.

De este modo, solo ella es responsable ante su propia conciencia.

Yo opino asi. Tengo la esperanza de que tu opinion coincida con la mia. Esto me convenceria de que la mia es acertada.

Muchos abrazos para todos mis hermanos. Te envio a ti mi mas querido recuerdo i mi mejor beso.

Réstor

Florencia, 10 de enero de 1921.

P.D.- Por el correo anterior te mande una carta de Osores para Perez Figuerola. Supongo que la habras recibido ya i espero que sea eficaz.

CCuando regrese a Madrid, a fines dd este mes, sabre si ha salido ya en libre de que te ha hablado Casteret. Yo le entregue en el mes de julio.

Baxxaxxaxx xknxñxnmhkñxuznxdaxx Saluda a Casteret en mi nombre.